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福傳大會的挑戰
再一次舉辦福傳大會？為什麼呢？1988

年已經舉行了一次非常重要的研討會，

2001年以較小的規模也舉辦了一次。當時討論

了許多關鍵議題，並提出了許多好的建議並作

出了決議。然而，問題在於並非所有議題都被

充分地執行，有些只是存留在圖書館裡的書面

記錄。因此，再舉辦一次福傳大會很可能只是

讓一部分人高興，另一部分人受到激怒或覺得

厭煩，而大多數人卻無動於衷。

但我們僅僅只是準備做和過去相同的事情

嗎？我們可以說：是，也可以說不是。

說是，因為許多議題會是一樣的；台灣教會

面臨的挑戰與30年前的挑戰並沒有太大差別，

儘管有些變得更加嚴重；說不是，因為這次我

們不是從全國的層面開始討論，然後讓每個教

區和堂區來執行大會的決議。相反地，這次我

們採取的決策途徑是從基層到高層：先從堂

區，然後到教區，最後才到全國的會議。我們

也減少的主題的數目，把重點放在團體，尤其

是堂區，因為人們在這裡活出他們的信仰。

的確，30年前我們已經討論過這些問題了，

但我們解決了這些問題嗎？我們的團體是否

充滿健康活躍、積極活潑的教友、兒童和青年

呢？我們的團體生活、我們的禮儀、我們的社

會服務活動是否很美麗，能吸引別人來到基督

教信仰中呢？許多天主教徒領洗後，並沒有活

出信仰，他們的孩子甚至沒有領洗。我們是否

像善牧尋找迷失的羊一樣地尋找他們呢？而對

於生活在我們四周的多數非基督徒，我們有試

著向他們傳福音嗎？用什麼方式呢？我們可以

從不同的角度來看待這些問題。但在我看來，

最重要的是要思考：從死者中復活的耶穌會如

何看待他們（教外人士）和我們。祂對我們的

現狀感到滿意，還是希望我們改進以更密切地

跟隨祂呢？

我提到的這些問題，都是真實的情況，但也

有解決的方案，而解決方案是在基督內。基督

是教會的頭，祂是這艘船的船長，祂知道如何

平息風暴。我們只需要聽從祂，並重申願意跟

隨祂。因此，我們必須要祈禱，但祈禱不僅是

為了把我們的懇求交在天主手中，而更要去聆

聽天主。這次福傳大會是一個我們團體共同分

辨的時期，以便在這困難的時刻，了解天主希

望我們如何在團體中跟隨祂。如果祂引導我們

得出與過去相同的結論，那也不是問題，而是

讓我們更為確認。但這就像我們個人生活中的

掙扎，僅僅了解什麼是錯的以及我們應該做什

麼，這是不夠的，但是我們必須這樣做，一次

又一次地重新開始，因為我們都是軟弱的，可

能不會在第一次就達到天主期許我們的目標。

因此，我們每個人都應該開始為我們自己和我

們的團體祈禱，要求天主派遣聖神在祂的道路

上引導我們。

我知道有些人感到失望，也失去了希望，只

把教會看作是一個人為的組織；其他人感到憤

怒，陷入了無新意的批評中，但仍有許多人保

有真誠的信仰。我邀請這些人團結起來，為我

們團體的更新進行一場精神戰鬥，在這次的福

傳大會上活躍起來，就像酵母一樣，成為整個

麵糰發起來。讓我們不要屈服於沮喪的誘惑，

因為只要往正確的方向上邁出一步都是值得

的。此次福傳大會將以3個階段進行：

1. 第一階段／堂區會議：

這是最重要的階段，是今年10月和11月的堂

區會議。每個堂區都要檢視其團體生活和傳教

的承諾，並看看是否有可以改進的地方。不應

該只是理論上的建議，例如：我們應該吸引更

多的年輕人來到我們的教會。相反地，必須是

具體的作法，例如：那個堂區成功地吸引了年

輕人，所以我們要去那裡學習如何做到這一

點。或者，雖然我們沒有足夠的年輕人，也不

知道如何聚集青年，但我們能否與其他堂區合

作，共同創造出一個美好的青年團體？我們要

如何做呢？

2. 第二階段／教區會議：

在2020年的3月、4月和5月。每個教區會先收

集各個堂區的決議，並以此基礎進一步討論出

提案與方向，協助堂區在工作推展上有更大的

力量邁向共同的方向。這個階段也非常重要，

因為主教團會議或全國福傳大會只能提出建

議。畢竟，關於如何在教區實施這些建議，是

每個教區主教必須作出的決定，每個教區都有

其獨特的情況，因此必須作出最合適該教區的

選擇。在會議期間，每個教區都將制定具有自

己的特色的教區更新計畫。

3. 第三階段／全國福傳大會：

這也是最後一階段，2020年8月舉行的全國

福傳大會，其主要特點是分享各教區所作出的

決議。此外，也會檢視一些共同關心的議題，

特別是那些有關整個台灣教會共同策略的問

題。然而，我們不只有討論，既然所有教區的

神父、修女和平信徒代表都聚在這裡，這也會

是一個很好的分享機會，我們會邀請一些有活

力的單位、團體或運動，分享他們在台灣有效

的福傳與牧靈方法以及傳教成果；他們也會在

會議中展示他們的資料，並幫助有興趣的人學

習與成長。

2004年至2011年間，我擔任樹林耶穌聖心天

主堂的主任司鐸，我們的堂區面臨一個挑戰，

就是如何用少量的資金來蓋一座新的教堂。

儘管缺錢，我們並沒有放棄，我們相信如果這

是天主的旨意，祂會幫助我們的。我們信賴天

主，我們也經歷到台灣天主教徒的最大善心，

他們慷慨地捐贈了蓋新教堂的資金。感謝許多

恩人的幫助，我們蓋了一座非常漂亮的教堂！

對於福傳大會，我們也面臨類似的問題：我

們也需要有人贊助會議的開銷，但我們更需要

有人願意承諾，來建造由活石所建立的心靈的

教堂。我再次相信，如果這次福傳大會是天主

的旨意，祂會照顧並推動天主教徒的善心，為

我們的台灣教會做出積極的貢獻。感謝天主的

恩典和許多人的努力，使得我們的團體更加美

麗，也能更忠實地回應天主的召叫。

讓我們為福傳大會祈禱，並透過教會之母聖

母瑪利亞為我們代禱。感謝大家，天主保佑！

■文／羅志偉神父（聖言會士） 圖／姜捷

▲2010年12月18日樹林耶穌聖心堂落成典禮，洪山川總主教主禮，45位神父共祭，蓬勃氣象帶動大家的福傳熱火，

樹林堂的興建可說是上主興工建殿使之有成的最佳見證。

▲本文作者羅志偉神父

用心福傳，成效斐然。


